

PERSONAS DEFENSORAS DE DDHH

PROBLEMA: En Chile las personas defensoras de derechos humanos no cuentan con mecanismos de protección ni con políticas integrales que les permitan ejercer de forma segura sus labores de defensa de los derechos humanos. Esta situación de desprotección y de no reconocimiento público ni promoción del rol por parte del Estado, les ha dejado en un escenario de indefensión importante y, como consecuencia de ello, son víctimas permanentes de la violencia policial en contexto de manifestaciones. La propia Comisión de Observadores/as de Derechos Humanos de Casa Memoria José Domingo Cañas ha sido testigo de ataques a periodistas, brigadistas de salud, rescatistas y personas observadoras por parte de agentes del Estado, como también de civiles bajo aquiescencia de estos, dos de ellos con resultado de muerte. Asimismo, nuestra Comisión ha sido víctima de ataques directos en el ejercicio de sus funciones por parte de la fuerza policial, y pese a la interposición de querellas y de contar con evidencia trazable y objetivable de las vulneraciones, estas no han garantizado el derecho a la verdad, a la justicia ni a la reparación respecto de las vulneraciones cometidas.

Recomendaciones:

1. Reconocer y promover permanente y públicamente el rol de personas defensoras de derechos humanos, especialmente el de observador/a de derechos humanos. Asimismo, promulgar, durante el 2024, una ley que proteja a Defensoras/es de Derechos Humanos en el ejercicio de sus funciones.
2. Crear, durante 2024, una fiscalía especializada en delitos y violaciones a los derechos humanos contra personas defensoras de Derechos Humanos, con personal especializado, presupuesto acorde y dedicación exclusiva.
3. Promulgar, durante 2024, una ley que permita apartar de sus funciones a agentes del Estado que estén involucrados en delitos o vulneraciones a los derechos humanos de personas defensoras mientras duren las investigaciones, y sancionarlos proporcional y eficazmente si resultan culpables de dichos delitos o vulneraciones.

Preguntas al Estado:

1. Siendo conscientes del rol que las personas defensoras de derechos humanos cumplen en un sistema democrático ¿por qué el Estado de Chile ha atacado deliberadamente a periodistas, observadores y brigadistas de salud en el contexto de manifestaciones?, ¿cuándo se ingresará y qué urgencia se le dará a un proyecto de Ley que busque proteger a las personas defensoras de derechos humanos?
2. ¿Cuándo y a través de qué órganos especializados se garantizará el debido proceso de causas que involucren delitos y violaciones a los derechos humanos en contra de personas defensoras de Derechos Humanos?
3. ¿Cómo se garantizará la no impunidad de agentes del Estado involucrados en causas de delitos o vulneraciones de derechos humanos de personas defensoras de derechos humanos? ¿cuándo se dará celeridad a la reforma de las policías desde un marco de derechos humanos que garantice la no repetición?

HUMAN RIGHTS DEFENDERS

PROBLEM:

In Chile, human rights defenders lack both adequate and comprehensive protection mechanisms or policies that allow them to fulfil their role as human rights defenders in a safe and effective manner. The lack of sufficient protection, together with the lack of official recognition and support of their role by the state, has made them vulnerable, consequently leading to recurrent incidents of police violence during demonstrations. The Commission of Human Rights Observers of Casa Memoria José Domingo Cañas itself has witnessed attacks on journalists, health workers, rescue workers and observers by State agents, as well as by civilians holding approval, with two of these attacks resulting in death. Moreover, our Commission has fallen victim to direct assaults by the police force while carrying out its functions, and despite the submission of formal complaints and having verifiable and objective evidence of the violations, these have not guaranteed the right to truth, justice or reparation for the violations committed.

Recommendations:

1. Recognize and promote, permanently and publicly, the role of human rights defenders, especially that of human rights observers. Additionally, enact legislation in 2024 to protect female human rights defenders in the exercise of their functions.
2. Establish a specialized prosecutorial office in 2024 dedicated to crimes and human rights violations against human rights defenders. This office should be composed of specialized personnel, an adequate budget and an exclusive commitment to its mission.
3. Implement legislation in 2024 to suspend state employees involved in crimes or human rights violations against defenders from their roles, for the duration of the investigation, and ensure that those convicted of such offences receive proportionate and effective sanctions.

Questions to the State:

1. Considering the role of human rights defenders within a democratic system, why has the Chilean state intentionally targeted journalists, observers and health workers during demonstrations? Furthermore, when is a bill to protect human rights defenders expected to be enacted, and with what level of urgency?
2. When, and through which specialized bodies, will legal certainty be guaranteed in cases of crimes and human rights violations against human rights defenders?
3. How will it be ensured that state agents who are involved in crimes or human rights violations against human rights defenders do not receive impunity? Furthermore, when will the advancement of a police reform, based on a human rights framework that ensures non-repetition, take place?